

Fortis Colonia e.V.

Roland Schüler,
1. Vorsitzender
Vitalisstraße 341
50933 Köln

Telefon: 0221/9521945

E-Mail: FortisColoniaRoland@t-online.de

www.fortis-colonia.de

<https://twitter.com/coloniafortis>

<https://www.instagram.com/fortiscolonia>

Köln 10.08. 2021

OFFENER BRIEF

Fort X in der Kölner Nordstadt - Plädoyer für eine schnelle, transparente Entscheidung zum Wohle des Forts

Sehr geehrte Damen und Herren
im Kölner Stadtrat und in der Bezirksvertretung Innenstadt,

der 2010 gegründete Verein Fortis Colonia e.V. befasst sich mit den Kölner Stadtbefestigungen aus allen Epochen von der Römerzeit bis hin zu den preußischen Festungsbauten, sowie den Auswirkungen dieser Wehrbauten auf die heutige Stadtstruktur. Der Erhalt und die sinnvolle (baulichen) Nutzung der Bauwerke liegen uns sehr am Herzen. In diesem Sinne unterstützen wir die Stadt Köln bei folgenden Projekten:

-Denkmalpflegerische Beratung bei der Sanierung des Zwischenwerks Va (Freiluga) in Köln-Müngersdorf

-Bei Fort VI in Deckstein haben wir dem Sportamt die fachliche Unterstützung bei der kommenden Sanierung, auch bei der Einwerbung von Drittmitteln, angeboten.

-Wir haben mit unserer Expertise den Wert der Artilleriehalle in Köln-Ehrenfeld nachgewiesen und begleiten aktiv den laufenden Prozess.

-Durch die-jährlich im September – außer während der Coronazeit -stattfindenden **Kölner Festungstage** sowie andere Veranstaltungen macht Fortis Colonia Öffentlichkeitsarbeit für dieses einzigartige kulturelle Erbe der Stadt Köln.

Mit Bestürzung hören wir nun, dass es schon wieder Verzögerungen bei der Sanierung eines Kölner Forts gibt. Diesmal ist es das Fort X in Köln-Neustadt-Nord. Fort X ist das älteste und am vollständigsten erhaltene der preußischen Kölner Festungswerke.

Erfreut entnehmen wir im Frühjahr der Presse, dass die seit langem anstehende Sanierung von Fort X nun zeitnah beginnen soll.

Seit 2016 brachte der Verein in Gesprächen zwischen der Verwaltung und unserer Ehrenvorsitzen, der ehemalige Denkmalpflegerin Dr. Henriette Meynen sowie unserem ehemaligen Vorsitzenden Konrad Adenauer sein Fachwissen zum Erhalt des

Vorsitzender:
Roland Schüler
Stellv. Vorsitzender:
Alexander Hess

Fortis Colonia e.V.
Vereinsregister: VR 16186
Steuernummer: 219/5882/2124
www.fortis-colonia.de

Bankverbindung: Sparkasse KölnBonn
Konto: 1902 681 244, BLZ: 370 501 98
IBAN: DE47 3705 0198 1902 6812 44
BIC: COLSDE33

Ehrenvorsitzende: Konrad Adenauer und Dr. Henriette Meynen

Bauwerkes ein. So hat auch durch unsere Vermittlung der Architekt Karsten Monnerjahn für die Stadt Köln 2018 eine Auflistung von denkmalpflegerischen und bauerhaltenden Maßnahmen erstellt und diese beziffert. Leider erfolgten von der Verwaltung seitdem keine weiteren Schritte und jeglicher Kontakt mit uns unterblieb.

Auch wenn wir die fehlende Kommunikation durch die Verwaltung mit dem Verein Fortis Colonia bedauern, setzen wir doch eine andere unsere Priorität fort.

Nach jahrelangem Stillstand und weiterem Verfall bis hin zur Frage der Verkehrssicherungspflicht ist es für uns von höchster Bedeutung, dass **schnell** eine Entscheidung getroffen wird.

Entweder saniert die Verwaltung der Stadt Köln das Fort X umgehend und sorgt für eine sinnvolle Nutzung des Festungswerks. Oder es findet sich ein Akteur, der in der Lage ist, die hochkomplexe Sanierung fachlich vorzunehmen und danach das Fort X entsprechend öffentlich zu betreiben. Nach unseren Erfahrungen mit der Fachverwaltung der Stadt Köln sehen wir diese letztere Variante sehr skeptisch.

In der Regel sind die Akteure für das Projekt „Sanierung Fort X“ und anschließend eine öffentliche Nutzung sehr rar gesät. Trotz der seit dem Frühjahr stattfindenden Diskussion hat sich bisher kein weiterer Interessent öffentlich gemeldet.

Im Jahr 2021 eine formgerechte Ausschreibung zu fordern – drei Jahre nachdem der dringende Sanierungsbedarf festgestellt wurde – bringt weitere zeitliche Verzögerungen. Dieses Verfahren hätten die politischen Gremien schon viel früher vornehmen können und müssen. Das Prozedere einer öffentlichen Ausschreibung ist sehr zeitaufwendig. Je länger man mit der Sanierung wartet, desto größer wird das Ausmaß der Schäden an der Bausubstanz des Forts und die damit verbundene Steigerung der Kosten für die Sanierung. Irgendwann rechnet sich diese nicht mehr für einen privaten Investor – und eventuell auch nicht mehr für die Stadt Köln.

Der Vorstand von Fortis Colonia ist gerne bereit, seinen Sach- und Fachverstand einzubringen. So haben wir schon mit der Nippeser Bürgerwehr Gespräche geführt und einen guten Eindruck erhalten. Deren Ziele für eine Sanierung des Forts und eine Konzeption für eine Nutzung haben uns überzeugt. Gerne führen wir auch Gespräche mit anderen Interessenten, die der Politik bekannt sind.

Fortis Colonia begrüßt die Vergabe in Erbpacht. Über einen weiteren, sehr entscheidenden Punkt ließ sich bislang nichts in Erfahrung bringen. Wird auch die Grünpflege an den neuen Pächter vergeben oder bleibt diese in der bewährten Verantwortung der engagierten Mitarbeitenden des Grünflächenamtes? Der Rosengarten auf dem Dach des Fort X gilt wegen seines sehr gepflegten Zustands als einer der schönsten öffentlichen Anlagen in Köln und wird allgemein gelobt. Diesem Lob können wir uns nur anschließen und plädieren für die Beibehaltung dieser Regelung zur Freude aller Kölner und der auswärtigen Besucher.

Mit freundlichen Grüßen

Roland Schüler
Vorstand

gez. Henriette Meynen
Ehrenvorsitzende

gez. Konrad Adenauer
Ehrenvorsitzender

Vorsitzender:
Roland Schüler
Stellv. Vorsitzender:
Alexander Hess

Fortis Colonia e.V.
Vereinsregister: VR 16186
Steuernummer: 219/5882/2124
www.fortis-colonia.de

Bankverbindung: Sparkasse KölnBonn
Konto: 1902 681 244, BLZ: 370 501 98
IBAN: DE47 3705 0198 1902 6812 44
BIC: COLSDE33

Ehrenvorsitzende: Konrad Adenauer und Dr. Henriette Meynen